

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Sejak awal kelahirannya, pesantren tumbuh, berkembang, dan tersebar di berbagai pedesaan. Keberadaan pesantren sebagai lembaga pendidikan keIslaman yang sangat kental dengan karakteristik Indonesia ini memiliki nilai-nilai strategis dalam pengembangan masyarakat Indonesia. Realitas menunjukkan, pada suatu sisi, sebagian besar penduduk Indonesia terdiri dari umat Islam, dan pada sisi lain, mayoritas dari mereka tinggal di pedesaan.

Pesantren adalah lembaga pendidikan tradisional dalam Islam untuk mempelajari, memahami, mendalami, menghayati, dan mengamalkan ajaran Islam dengan menekankan pentingnya moral keagamaan sebagai pedoman perilaku sehari-hari.¹

Kata “tradisional” dalam batasan ini tidaklah merujuk dalam arti tetap tanpa mengalami penyesuaian, tetapi menunjuk bahwa lembaga tersebut hidup sejak ratusan tahun yang lalu dan telah menjadi bagian yang mendalam dari sistem kehidupan sebagian besar umat Islam Indonesia. Islam merupakan golongan mayoritas bangsa Indonesia, dan telah mengalami perubahan dari masa ke masa sesuai dengan perjalanan hidup umat.

¹ Rofiq A., *Pemberdayaan Pesantren*, (Jakarta: PT. LkiS Pelangi Aksara, 2005), 1-2.

Pesantren merupakan suatu komunitas tersendiri, di mana kyai, ustadz, santri dan pengurus pesantren hidup bersama dalam satu lingkungan pendidikan, berlandaskan nilai-nilai agama Islam lengkap dengan norma-norma dan kebiasaan-kebiasaannya sendiri, yang secara eksklusif berbeda dengan masyarakat umum yang mengitarinya. Komunitas pesantren merupakan suatu keluarga besar di bawah asuhan seorang kyai atau ulama', dibantu oleh beberapa kyai dan ustadz.²

Pesantren, dengan teologi yang dianutnya hingga kini, ditantang untuk menyikapi globalisasi secara kritis dan bijak. Pesantren harus mampu mencari solusi yang benar-benar mencerahkan sehingga, pada satu sisi, dapat menumbuhkan kembangkan kaum santri yang memiliki wawasan luas yang tidak gampang menghadapi modernitas dan sekaligus tidak kehilangan identitas dan jati dirinya. Dan pada sisi lain, dapat mengantarkan masyarakat menjadi komunitas yang menyadari tentang persoalan yang dihadapi dan mampu mengatasi dengan penuh kemandirian dan keadaban.³

Pesantren sebagai lembaga pendidikan keagamaan merupakan realitas yang tidak dapat dipungkiri. Sepanjang sejarah yang dilaluinya, pesantren terus menekuni pendidikan tersebut dan menjadikannya sebagai fokus kegiatan. Dalam pengembangan pendidikan, pesantren telah menunjukkan daya tahan yang cukup kokoh sehingga mampu melewati berbagai zaman dengan beragam masalah yang dihadapinya.

² Mastuhu. *Dinamika Sistem Pendidikan Pesantren: Suatu Kajian tentang Unsur dan Nilai Sistem Pendidikan Pesantren*, (Jakarta: INIS, 1994), 57.

³ Abdul A'la, *Pembaharuan Pesantren*, (Yogyakarta: PT LkiS Pelangi Aksara, 2006), 8-9.

(menerapkan) syariat tadi, fundamentalisme pemikirannya bukan mengarah pada radikalisme yang memilih jalan kekerasan.

Setidaknya bisa dimaklumi jika ada orang yang mencurigai pesantren ini sebagai tempat orang radikal yang bahkan melakukan kekerasan. Seperti sudah diketahui, tiga tertuduh pelaku bom Bali I (Ali Ghufron, Amrozi, Ali Imron) adalah adik kandung pendiri sekaligus pengurus yayasan Pondok Pesantren Al-Islam (KH. M. Chozin dan Ja'far Shodiq). Ali Ghufron (meskipun hanya sebentar) bahkan merupakan salah seorang pengajar di pesantren ini. Kejadian bom Bali telah menyebabkan para tokoh Pondok Pesantren Al-Islam sempat diinterogasi, meskipun dugaan keterkaitan Pondok Pesantren Al-Islam dengan pemboman Bali tersebut tidak dapat dibuktikan oleh aparat.

Menurut KH. M. Chozin setidaknya terdapat tiga hal yang penting yang dapat membedakan visinya dari visi para tertuduh pelaku bom Bali, antara lain: (1) Ali Ghufron yang pintar dalam soal keagamaan sehingga sempat ikut mengajar tafsir di Pondok Pesantren Al-Islam, melihat tidak ada manfaatnya KH. M. Chozin aktif dalam organisasi formal, seperti Muhammadiyah. Namun, bagi KH. M. Chozin Muhammadiyah tetap bermanfaat terutama untuk membangun jaringan demi kepentingan dakwah itu sendiri; (2) keluarga besar KH. M. Chozin sempat mempersalahkan apa yang dilakukan Amrozi dan kawan-kawan, suatu sikap yang memperlihatkan perbedaan pandangan; (3) keluarga KH. M. Chozin sempat meragukan apakah benar Amrozi melakukan pemboman dengan dasar Islam,

hasil ketika tanggal 15 september 1992 terbentuk pengurus dan menyepakati nama pondok yang akan didirikan yaitu Pondok Pesantren Al-Islam.¹³

Lokasi pondok terlihat menyatu dengan perkampungan masyarakat, bahkan terkesan tidak mencirikan sebuah pondok yang memiliki pintu gerbang atau gapura, ada tempat penjagaan keamanan, tempat pendaftaran tamu dan sebagainya. Secara fisik dan tata letak bangunan Pondok Pesantren Al-Islam tidak menggambarkan sesuatu yang eksklusif atau keterpisahan dengan rumah tinggal masyarakat. Namun secara cultural ada keterpisahan dengan kultur masyarakat sekitar pondok seperti terdapat pemberitahuan pada papan tulis kecil yang digantung di dinding papan “Anda memasuki wilayah Pesantren Al-Islam”, sebuah pertanda agar masyarakat memperhatikan dan taat dengan peraturan pesantren dan kesusantiran yang harus ditaati oleh setiap tamu sebagaimana juga ditaati warga pondok.

Pondok Pesantren Al-Islam didirikan pada tahun 1992 oleh KH. M. Chozin, Ustadz Ja’far Shodiq dan Ustadz Zakaria, Ustadz Saefudin Zuhri, Ustadz Nu’man Arif, Ustadz Ali Imron, Ustadz Ali Fauzi, Ustadz Seno Abu Khoir, Ustadz Habib Abdullah Syukri. Mereka berlatar belakang pendidikan muhammadiyah dan sebagian lainnya alumni pesantren Ngukri. Karenanya fondasi dan basis cultural dan intelektual Pondok Pesantren Al-Islam adalah perpaduan idiologi modernis semangat dakwah, anti tahayul, bid’ah dan khurafat, dengan idiologi salafi yang puritan,

¹³M. Chozin, *Sejarah Berdirinya Pondok Pesantren Al-Islam Tenggulun*, (Lamongan: Pondok Pesantren Al-Islam, 1994), dokumen tidak diterbitkan.

3. Peran kyai dalam pembinaan keagamaan di dusun Sepande Desa Sepande Candi Sidoarjo.¹⁷ Dalam skripsi ini membahas tentang pengertian kyai, dan bagaimana pembinaan yang dilakukannya serta faktor apa saja yang mendorong pembinaan tersebut demi tercapainya pendidikan yang berbasiskan Islam.
4. Islam dan Radikalisme di Indonesia.¹⁸ Dalam buku ini terdapat sekilas tentang sejarah terbentuknya Pondok Pesantren Al-Islam yang telah di asuh oleh KH. M. Chozin serta tertera pula kegiatan-kegiatan yang berada dalam pondok tersebut.

E. Metode Penelitian

1. Jenis penelitian

Dalam penjelasan penelitian yang sesuai dengan judul di atas penulis menggunakan pendekatan kualitatif. Adapun pendekatan kualitatif adalah suatu prosedur penelitian yang menggali dan memperoleh data deskriptif yang berupa ucapan, tulisan dan perilaku yang diamati dari obyek penelitian itu sendiri.¹⁹

Sedangkan Bogdan dan Taylor mendefinisikan penelitian kualitatif sebagai prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif, berupa kata tertulis atau lisan dari orang-orang atau perilaku yang dapat diamati. Pendekatan ini diarahkan pada latar belakang dan individu tersebut secara *holistik* (utuh). Jadi, dalam pendekatan

¹⁷ Nur Laili Qodriyah, IAIN Sunan Ampel Surabaya, Jurusan Pendidikan Agama Islam (PAI), 2001. (tidak diterbitkan).

¹⁸ Afadlal, Jakarta, *Islam dan Radikalisme*.

¹⁹ Arif Fukhan, *Pengantar Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Surabaya: Usaha Nasional, 1992), 21.

F. Sistematika pembahasan

Sesuai dengan masalah yang dibahas, maka seluruh kajian ini terdiri dari lima bab yaitu :

Bab satu tentang pendahuluan, bab ini berisi tentang latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian dan kegunaan penelitian, telaah pustaka, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab dua kajian teori yang berisi tentang penyajian data, yaitu mengenal pesantren (Pengertian Pesantren, elemen-elemen pesantren). Islam dan Pentingnya Nilai-Nilai Moderat (*Ummatan Wasathan*, Membendung Kekerasan Atas Nama Agama).

Bab tiga penyajian data, perkembangan pondok pesantren Al-Islam, Transformasi Nilai Islam Moderat, Capaian Terhadap Transformasi Nilai Islam Moderat.

Bab empat pembahasan dan pemaknaan, bab ini menggunakan analisis dari hasil penelitian penulis yang kemudian dikonfirmasi dengan teori yang digunakan.

Bab lima penutup, bab ini merupakan ringkasan dari keseluruhan kajian analisis data yang berisi kesimpulan dan saran.